

¿Qué es el snus, el nuevo producto estrella de la industria tabaquera que ha llegado a España?

- Chavales jóvenes con cajetillas pequeñas, normalmente metálicas, que contienen unas pequeñas tiras de color blanco que se colocan disimuladamente entre la encía y el



Un joven se introduce snus marrón bajo las encías. Este producto es ilegal en España, al contrario que el snus blanco

Social Issues

<https://www.lavanguardia.com/vivo/tendencias/20240725/9826359/snus-blanco-nuevo-producto-estrella-indust...>

Sergio Aires Machado

Jueves, 25 julio 2024

Chavales jóvenes con cajetillas pequeñas, normalmente metálicas, que contienen unas pequeñas tiras de color blanco que se colocan disimuladamente entre la encía y el carrillo. Si ha visitado Suecia en alguna ocasión, es muy posible que lo haya visto. Se trata de los 'nicotine pouches' o snus, la droga más popular entre los jóvenes suecos. Esas pequeñas bolsitas, marrones o blancas, contienen principalmente nicotina sintética, además de celulosa microcristalina o carbonato de sodio que se absorben a través de la mucosa bucal al infundirse con la saliva. Su uso ha comenzado a expandirse desde hace unos meses en el resto de Europa.

No es casualidad que el producto que se está introduciendo en Europa se llame snus blanco, ya que al contener nicotina sintética y no directamente **tabaco**, esquiva la regulación antitabaco de muchos países, entre ellos España. Esto permite que se sitúe en un limbo legal desde el que puede ser comercializado sin restricciones y con la imagen de 'producto blanco', es decir, de una alternativa menos nociva para el consumo de nicotina. Pero muchos expertos alertan de sus riesgos.

Este producto no deja de ser una variación del tradicional snus marrón, bolsitas que contienen **tabaco** molido y que funcionan de la misma manera, pero que están prohibidas desde 1992 en toda la Unión Europea por su alto contenido en **tabaco**. A excepción de Suecia, donde se consume desde hace cientos de años y es completamente legal. En el país escandinavo lo consumen incluso deportistas, por su supuesto efecto quemagrasas.

En España, a pesar de que su venta es ilegal, ya es fácil conseguirlo. A través de Internet, se puede encontrar tanto en páginas especializadas en este producto como en webs que también venden vappers o **tabaco**, donde la única barrera de entrada para los menores es una pestaña que pregunta si el usuario es mayor de edad, y que se puede sortear simplemente marcando 'sí'. También están ya presentes en algunos estancos. Al escapar de la normativa antitabaco, no están sujetos tampoco a sus impuestos, lo que hace del snus un producto más accesible, especialmente para los jóvenes.

Es lo que denuncia Raquel Fernández, presidenta de la asociación No Fumadores, que avisa de que la introducción de este tipo de producto en el mercado español está impulsada por la industria tabaquera tradicional, que "pretende hacer un lavado de cara de su actividad". Diversos estudios demuestran que consumir productos con nicotina favorece dar el paso hacia otros productos más nocivos como los cigarrillos tradicionales. Por ejemplo, los usuarios de vapper tienen hasta tres veces más posibilidades de hacerlo. Estas bolsitas de nicotina, además, tienen diferentes sabores: a fresa, a maracuyá, a mango... Algo que para Fernández supone un riesgo mayor al no tener el sabor desagradable del **tabaco**, que puede funcionar como barrera de entrada a algunas personas.

El Ministerio de Sanidad ya ha puesto el ojo en este producto. A través de un informe del Instituto General para la Valoración de Riesgos (BfR) de Alemania, alerta de la toxicidad de las sustancias que componen los 'nicotine pouch'. Se han llegado a encontrar una concentración de 47,5 mg de nicotina en algunas bolitas, un dato que se entiende mejor al tener en cuenta que el consumo de un pouch que contenga tan solo 6 mg puede llegar a provocar un aumento promedio de diez latidos por minuto. Se estima, además, que entre el 60% y el 70% de la nicotina de cada pouch se libera en los primeros siete minutos de su consumo.

Otra de las sustancias peligrosas que pueden contener son las nitrosaminas, que están presentes cuando la nicotina sintética es extraída de la planta del **tabaco**. Esta sustancia está reconocida por la Agencia Internacional del Cáncer como cancerígena. Desde el Ministerio de Sanidad avisan de que, para que sea seguro, "no existe concentración mínima admisible, su concentración debe de estar por debajo del límite de detección".

Ahora, con la nueva Ley Antitabaco en el horizonte, se abre una ventana de oportunidad para su regulación. Todavía está en fase de consulta pública, es decir, de que los diferentes actores interesados hagan propuestas sobre el contenido de la futura ley, pero Fernández asegura que desde No Fumadores pedirán su total prohibición, ya que "tener mano ancha con estos productos socava la lucha contra el tabaquismo" y favorece "a una industria cuyo modelo de negocio es crear adictos".

Los 'nicotine pouches' son el descendiente directo del tradicional snus marrón, bolsitas que contienen **tabaco** molido con una tradición muy arraigada en los países nórdicos, especialmente en Suecia, donde se cree que se consume desde el siglo XVI. Precisamente Suecia es el único país de la Unión Europea donde está permitido su consumo a día de hoy, gracias a que esto fue un punto concreto dentro de las negociaciones de adhesión del país escandinavo a la UE. Desde entonces, Suecia ha presionado por levantar la prohibición en el resto de la Unión, aunque sin éxito. En 2012, John Dalli, el entonces comisario europeo de sanidad, dimitió tras ser acusado de aceptar sobornos a cambio de impulsar la legalización del snus.